



## *Maquiavelo tenía razón* AMLO puede salvar los derechos políticos de las minorías

Por Koldo Herria

*"El que engaña siempre, encontrará  
quien se deje engañar"*

**El Príncipe**

**E**l presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, puede salvar los derechos políticos de las minorías que pretende invalidar una negociación que se fragua en el Congreso entre el PAN, el PRI y Morena, para quitarle al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación la posibilidad de garantizar derechos de mujeres, pueblos originarios, comunidad LGTBTTI+, personas con discapacidad, entre otros.

Ya lo ha hecho antes. El presidente detuvo y proscribió la llamada cláusula de vida eterna que habían colado en el Plan B, el PVEM y el PT, para que sus coaliciones les dieran respiración artificial. AMLO enmendó la plana a sus diputados y mandó corregir la iniciativa.

AMLO también cuestionó con todas sus letras la negociación de toma y daca entre Morena y el PAN en el Senado con la que se repartieron los nombramientos de consejeros del INAI y vetó la decisión.

No podemos esperar que AMLO defienda al Tribunal que confirmó que el INE anulara las candidaturas de Morena a gobernadores en Guerrero y Michoacán; o que haya ratificado multas y sanciones a su partido-movimiento; o que pretende evitar las mañosas ampliaciones en el cargo de los dirigentes nacionales del PRI y Morena...

No, no nos referimos con ingenuidad a que el presidente perdone a ese Tribunal que tradicionalmente ha actuado bajo presión o incentivos de otra naturaleza. Solo lo invitamos a salvaguardar los derechos de las minorías, porque los partidos han demostrado que son capaces de hacer cualquier cosa para brincarlos. Tan solo el partido autodenominado Verde, en tiempos en los que el senador que funciona como mensajero

de Adán Augusto López, Manuel Velasco, fue gobernador de Chiapas, llegó a postular como candidato a diputado federal, a un allegado varón, casi ario y muy fifí, en una posición que correspondía a mujer indígena.

Una palabra del presidente bastará para evitar que un acuerdo entre burocracias partidistas cercene derechos de las minorías. El PAN, el PRI y el PRD que, juntos, cuentan con los votos para impedir el atropello no lo harán porque no tienen palabra.

No es gratuito que en algunos memes les llamen Masco Cortés, Hálito Moreno y Jesús Zángano a la triada de dirigentes del PAN, PRI y PRD, quienes dan la espalda a la marea rosa que llenó calles y plazas del país para defender la democracia, y ahora tranzan en el Congreso una reforma constitucional cuyo único beneficio es facilitar decisiones cupulares y centralizadas al seno de sus propios partidos.

¿Con qué cara podrán ofrecernos defender la democracia Santiago Creel o Jorge Romero, Margarita Zavala o Xóchitl Gálvez, Damián Zepeda o Lily Téllez, si dejan pasar este acuerdo? ¿Cómo votarán Beatriz Paredes, Silvana Beltrones o Claudia Ruiz Massieu? ¿Se entregarán nuevamente Luis Espinosa Cházaro o Miguel Ángel Manceira? ¿Condenarán la decisión de su partido, Enrique de la Madrid o José Ángel Gurriá?

¿Y el Frente Cívico Nacional, promotor de la candidatura opositora de unidad y de las manifestaciones en defensa de la democracia, por qué no dice esta boca es mía?

La Red de Mujeres en Plural nos recuerda: "En México, las mujeres ya hemos vivido lo que significa la igualdad cuando no está al amparo de las autoridades jurisdiccionales: una simulación en la que los partidos—y más claramente sus liderazgos patriarcales— deciden cuándo, cómo, quién y a cambio de qué accede al poder."

La ceguera de Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano es tal, que no perciben que les será contraproducente. Su discurso pierde congruencia y cohe-



rencia, sus contradicciones afloran, su piel expide olores que no se pueden ocultar con ningún desodorante.

Las nuevas generaciones son feministas, activistas de la inclusión, de los derechos LGBTTTI+, de los derechos humanos y medioambientales, animalistas. Morena está impedido a representarlas, pero la oposición renuncia a hacerlo.

#### UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

**Libros:** Discurso de la servidumbre (Siglo XXI España) Etienne de la Boétie. Bajo un rey, un dictador o un tirano ¿cómo es posible que tantas personas, pueblos o naciones enteras, se sometan a la voluntad de un solo hombre?

**Serie:** Alice in Borderland. (Netflix) Serie japonesa inspirada en el manga de Haro So del mismo nombre en la que jóvenes aficionados a los videojuegos se ven atrapados en un Tokio paralelo. Una serie que supera al manga.

**Podcast:** El soundtrack de una vida (IMER). Laura Barrera conversa con personalidades que comparten su una crónica de su vida a partir de las canciones que acompañaron los momentos especiales de su existir.